



Habrá que desarrollar las actividades «humanizadoras», no lucrativas, que puedan darnos metas y razones para vivir.

ECONOMÍA ÉTICA Y SOLIDARIA

tam-tam, el periódico mural de Emaús

«Además, habrá que descubrir — de nuevo — que el dinero, el éxito social o el trabajo lucrativo no son lo esencial en la vida. Que existen otros valores, otras maneras de vivir, de emplear el propio tiempo, de ser útiles y obtener reconocimiento social. Habrá que desarrollar las actividades «humanizadoras», no lucrativas, que puedan darnos metas y razones para vivir.» Abbé Pierre



EMAÚS INTERNACIONAL
PROVOCADORES DEL CAMBIO

Editorial

Patrick Atohoun, presidente de Emaús Internacional

Desde sus orígenes, Emaús se distinguió por desarrollar lo que hoy llamamos «una economía ética y solidaria». Una economía limpia y transparente que sitúa a las personas por encima de los beneficios y la redistribución por encima del lucro personal. En todo el mundo, Emaús destaca por crear actividad económica a partir de sectores olvidados o

poco valorados por la sociedad capitalista: el reciclaje, la reutilización de desechos, la agricultura... Sin embargo, gracias a estas actividades, las personas excluidas logran salir de la pobreza y comprender aquello en lo que participan. Con sus alternativas en todo el mundo, Emaús demuestra que es posible crear una economía que redistribuye y comparte, respetuosa con el ser hu-

mano y el medio ambiente, y que esta es incluso la única respuesta a los desajustes de nuestra economía. Por sus principios, la economía ética y solidaria no sólo permite salir de la pobreza, sino que busca restablecer la igualdad entre las personas. Por ello, se inscribe en nuestra lucha por la justicia social y medioambiental.



Todos a bordo →

- ¿Qué defendemos en materia de economía ética y solidaria? Pronto se publicarán videos que presentan algunas luchas. ¡Atentos a la red!
- ¿Tu grupo trabaja por la economía ética y solidaria? ¡Comparte esas iniciativas en la plataforma ActEmmaus! También puedes conocer las iniciativas de grupos de Emaús de otras partes del mundo conectándote a la plataforma ActEmmaus: www.actemmaus.org/es/projects

Contacto: Emmanuelle Larcher - e.larcher@emmaus-international.org - 0033 1 41 58 25 52

Una publicación de Emaús Internacional, 2017
communication@emmaus-international.org
47 av. de la Résistance - 93104 Montreuil Cedex (Francia)
Dirección de la publicación: Patrick Atohoun
Idea y redacción: Marie Florens, Sabine Benjamin y Nathalie Péré-Marzano
Traducción: Miguel Guardado Albarreal
Diseño gráfico: Nicolas Pruvost (www.tiens-donc.com)
Ilustración: Claire Robert (clairerobert.org)
Créditos fotográficos: Emaús Internacional, Didier Gentilhomme, José Luis Iniesta
Cita: Abbé Pierre, Fraternité, 1999

www.emmaus-international.org

EMAÚS INTERNACIONAL

Emaús en movimiento ↓



ÁFRICA | Escuela de costura en Emaús Solidaridad Ouagadougou (Burkina Faso)

«En Burkina Faso, el sistema escolar es privado y costoso, lo que obliga a muchos jóvenes a dejar la escuela pronto. Desde 1994, en nuestra escuela de formación profesional en costura, jóvenes huérfanos o de familias vulnerables reciben formación profesional de tres años y con titulación. Esto les garantiza un empleo, pero también beneficia al resto de la población, que encuentra así productos de calidad y asequibles, mejorando sus condiciones de vida, lo cual es un principio importante de la economía ética y solidaria. Este proyecto es original, además, por haberse financiado con el envío de contenedores. Al vender el material recibido de grupos Emaús europeos, la gente accede a estos bienes, pero también se generan empleo y fondos para la escuela de costura. Es la prueba de que al compartir las riquezas se puede desarrollar la economía a escala internacional». Emmanuel Siambo



AMÉRICA | Reciclaje de desechos en Emaús Teresina (Brasil)

«Antes, nuestra comunidad se dedicaba a recoger material, clasificarlo, repararlo y revenderlo a bajo coste en su tienda. En 2012, un incendio acabó con todas nuestras instalaciones y actividades. Tuvimos que buscar otro medio de subsistencia y decidimos orientarnos hacia el reciclaje. Los compañeros recogen los desechos que los particulares separan previamente en casa. Luego, se clasifican los envases, metales, papeles, plásticos y vidrios recogidos, y se venden a recicladoras industriales. Además del impacto ecológico positivo, este proyecto da empleo a 18 personas y ha reactivado a la comunidad. También trabajamos con comunidades que fabrican escobas a partir de botellas de plástico. En un futuro nos gustaría promover nuestra experiencia para extenderla a otras ciudades».



ASIA | Microcrédito en la AEP (Asociación de ayuda mutua profesional, Líbano)

«La AEP (Asociación de Ayuda Mutua Profesional) concede préstamos a particulares para pequeños proyectos que la banca no financia, para poder desarrollar una actividad (comercio, artesanía, agricultura). Les ayudamos a desarrollar un proyecto madurado, velando por que sean ellos los protagonistas. También los acompañamos ante las dificultades que surgen por inclemencias del tiempo u oscilaciones del mercado. La meta es que puedan integrarse en el sistema. Cuando se puede, fomentamos los proyectos de cooperativas, que otorgan igualdad de derechos a los empleados. La AEP participa en el desarrollo de una economía paralela basada en la solidaridad, que permite a los más débiles sobrevivir y emanciparse. En la línea del Manifiesto Universal de Emaús, actuamos al servicio de toda persona, sin discriminación, y luchamos contra la pauperización que tanto sufrimiento genera». Léna Sayad



EUROPA | Cooperativa en Emaús Lublin (Polonia)

«Hace diez años empezamos a pensar en cómo diversificar nuestros ingresos, cuando la economía social y solidaria crecía en Polonia. Los compañeros decidieron por unanimidad fundar una cooperativa social, especializada en producción de mobiliario urbano, pues ya teníamos los talleres y conocimientos necesarios. Producimos bancos, papeleras, paneles publicitarios y otros, para municipios, cooperativas inmobiliarias o empresas. El modelo cooperativo le viene bien a la comunidad: todo el mundo puede expresarse y las responsabilidades se comparten. En 2016, la cooperativa abrió una pizzería. Algunos compañeros y desempleados de larga duración que habíamos empleado se formaron con un cocinero italiano célebre en Lublin. ¡Ahora nuestra pizzería está entre las diez mejores de Lublin! por la calidad de sus productos y su ambiente». Zbigniew Drazkowski



Escala en... Gloucestershire (Reino Unido)

Michael Heap es presidente de Emaús Reino Unido, tesorero de Emaús Europa y consejero de Emaús Internacional. Además, es miembro del grupo de trabajo sobre finanzas éticas. Aquí nos presenta los objetivos y las reflexiones de este grupo.

¿Emaús es un agente de la economía ética y solidaria?

Emaús trabaja con los sectores excluidos y olvidados de la sociedad. Ante el dominio del dinero y las finanzas en nuestras sociedades, tenemos que luchar por una mayor equidad y ofrecer oportunidades económicas a las personas marginadas o con menos recursos.

Hoy día, el sistema económico está regido por los intereses de las grandes empresas, los bancos y otras instituciones financieras. Nuestro papel es el de reforzar las capacidades de los excluidos, darles la palabra y demostrar que hay alternativas y que las estamos viviendo cada día.

¿Cuál es la función del grupo de trabajo sobre finanzas éticas?

Nuestro trabajo encaja en la aplicación práctica de la línea de lucha en torno a la economía ética y solidaria que se aprobó en la Asamblea Mundial de 2016. Tomamos lo que hacen los grupos como base para nuestras reflexiones y para recomendar líneas de actuación al movimiento. También pensamos en las iniciativas y campañas de incidencia colectivas que podríamos realizar sobre este tema. ¿Debemos boicotear ciertos bancos, como movimiento? ¿O desarrollar



nuestro propio sistema de microcrédito para financiar proyectos alternativos? Estas son algunas de nuestras preguntas.

¿Qué podemos hacer a escala internacional? Creo que tenemos que promover nuestras alternativas y tejer alianzas con organizaciones y movimientos que trabajan en esta cuestión. Tenemos que hacernos oír en eventos internacionales sobre finanzas, defender las necesidades financieras de quienes tienen menos y señalar a las empresas y gobiernos responsables de prácticas que acrecientan las desigualdades.